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1. СМИ о Таймыре 
 

Затонувший в порту Диксон плавкран «Азимут-16» должны поднять до 30 октября 2025 
года 

Компания «Стивидор Сервис», собственник затонувшего в порту Диксон плавкрана 
«Азимут-16», должна обеспечить подъем имущества до 30 октября 2025 года. 
Соответствующее требование предъявлено распоряжением и.о. капитана порта Диксон. 
Документ опубликован на сайте администрации морских портов Западной Арктики. 

Документация по удалению затонувшего имущества должна быть разработана до 30 
декабря 2024 года, а начать удаление затонувшего имущества необходимо до 30 января 2025 
года. Документация должна быть согласована с капитаном морского порта Диксон. 

Плавкран «Азимут-16» (порт приписки — Омск) имеет следующие характеристики: длина 
наибольшая — 32 м, ширина — 16 м, грузоподъемность — 16 тонн. Судно затонуло в 
акватории Енисейского залива (Карское море). 

ПортНьюс 
 

Цифровое вещание на Таймыре отметило круглую дату 
В эти дни исполнилось десять лет со дня начала цифрового вещания на Таймыре. 

Благодаря ему жители получили устойчивый доступ к 20 основным федеральным каналам 
телевидения и радио. Для сравнения: до этого на северных территориях края зрители имели 
доступ к двум-трем каналам. 

«Практически все жители, более 97 процентов, сегодня получают качественные услуги 
цифрового эфирного телевещания даже в самых отдаленных населенных пунктах нашего 
большого края. При этом все является для жителей абсолютно бесплатным», – рассказал 
заместитель министра цифрового развития Красноярского края Сергея Гришко.  

Но «цифра» – это не только широкий спектр каналов, это еще высокое качество и 
надежность сигнала. 

Норильский цех краевого радиотелевизионного передающего центра – самый сложный в 
регионе в плане обслуживания, причина чего – климат и труднодоступность, поскольку цех 
обслуживает не только Норильск и Дудинку, но и поселки Таймыра. 

Прием и передачу сигнала обеспечивает норильская телебашня. Она построена еще в 
1958 году и возвышается над городом на 108 метров. Десять лет назад старое аналоговое 
оборудование на ней демонтировали и заменили новыми антенно-фидерными устройствами, 
в аппаратных залах появились цифровые передатчики. При этом в таймырских поселках 
оборудование устанавливали с нуля. Так, в Диксоне и Хатанге заново строили телебашни, 
устанавливали мобильные аппаратные залы. Для их обслуживания минимум дважды в год в 
поселки выезжают специалисты из Норильска. 

Объекты РТРС (Российская телевизионная и радиовещательная сеть) становятся базой 
и для оборудования сотовых операторов. Это позволило обеспечить связью даже самые 
удаленные поселения Таймыра. 

«Северный город» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
Весточки от юных дудинцев передадут участникам специальной военной операции 

Благотворительному движению «Своих не бросаем» переданы брелоки-амулеты, 
изготовленные участниками проекта «Сила Енисея». Юные дудинцы в возрасте от 5 до 16 лет 
собирали на берегу реки Енисей камушки различной формы, собственноручно разрисовывали 
и с помощью взрослых помощников изготавливали брелоки. Каждое изделие дети 
сопроводили поддерживающими письмами, полными добрых пожеланий и вдохновения. 

Специалисты отдела молодежной политики и спорта Комитета культуры, молодежной 
политики и спорта городской администрации, отмечают, что проект «Сила Енисея» не только 
объединил детей вокруг общей идеи, но и стал платформой для обмена эмоциями и опытом. 
Каждый ребёнок, участвуя в процессе, почувствовал свою значимость и возможность внести 
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вклад в общее дело. Они осваивали навыки ручной работы, развивая креативность и 
находя радость в совместном труде. Дети с гордостью делились своими мыслями о том, как 
важно поддерживать друг друга, даже находясь на расстоянии. 

Ребята верят, что брелоки-обереги, ставшие символами заботы и поддержки, разойдутся 
по самым удалённым уголкам, подарят их обладателям силу могучей сибирской реки, тепло 
души и чувство поддержки. 

Реализация социального проекта отдела молодежной политики и спорта городского 
комитета культуры, молодежной политики и спорта, стала возможной благодаря победе в 
районном конкурсе «Зажги свою звезду над Енисеем», а также содействию юнармейцев 
военно-патриотического клуба «Патриот Таймыра» и его руководителя Анастасии Ключка. 

 
Библиотекарь готов прийти на дом 

Дудинская централизованная библиотечная система оказывает широкий спектр услуг 
различным категориям граждан. Маломобильные читатели города Дудинки и дудинских 
посёлков могут воспользоваться внестационарными формами библиотечного обслуживания. 

Одна из таких форм — это «книгоношество», когда библиотекарь в удобное для читателя 
время готов прийти на дом и принести книги взамен прочитанных, рассказать о новых 
поступлениях. 

Такая форма работы активно используется в посёлке Потапово, что обеспечивает право 
социально незащищенным категориям граждан, не имеющим возможности посещать 
библиотеку, на доступ к информации, а также помогает пожилым людям сохранить 
социальные связи, реализуемые через чтение и общение. 

Подробнее узнать об услуге и обратиться за ее оказанием в городе Дудинке можно по 
телефонам: — центральная библиотека 8 (39191) 2-77-44; — городская библиотека им. Е. Е. 
Аксёновой 8 (39191) 5-26-24; — библиотека семейного чтения 8 (39191) 5-37-25. 

Жителям поселков следует обращаться в библиотеки в своих населенных пунктах. 
 

3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
В Норильске завершается строительство первых домов 

В Норильске в рамках программы по реновации заполярного города продолжается 
строительство жилых домов.  

К завершению подходит возведение двух монолитных девятиэтажных домов по улице 50 
лет Октября, 2б и 2в.  В настоящее время уже идет внутренняя отделка помещений и ведутся 
наружные работы. В круглосуточном режиме на объектах работают около 200 человек. 

В домах запущено отопление. Подрядчики монтируют сети электро- и 
тепловодоснабжения, слаботочные системы и занимаются отделкой помещений, 
устанавливают сантехническое оборудование. 

Как рассказал заместитель руководителя проектного офиса реализации комплексных 
мер по развитию города Норильска ЗФ «Норникеля» Владимир Ерохин, после завершения 
работ по слаботочным системам будет проведена наладка и запуск лифтов в эксплуатацию. 

Кроме того, в летний период подрядчики выполнили благоустройство прилегающей 
территории: уложили асфальт на участке придомовой территории согласно проекту, 
установили детскую игровую площадку и малые архитектурные формы. 

Дома на 50 лет Октября оборудуют так называемыми умными счетчиками, которые сами 
передают в управляющую компанию все данные.  

Работа на строительной площадке ведется под контролем специалистов проектного 
офиса реализации комплексных мер по развитию города Норильска ЗФ «Норникеля»… 

НИА-Красноярск 
 

В "Норникеле" пока не рассматривают вопрос о дивидендах за I полугодие 
Менеджмент "Норникеля" пока не выходил к совету директоров компании с 

предложением рассмотреть вопрос о дивидендах за первое полугодие 2024 года, поэтому 
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совет директоров компании пока не рассматривает этот вопрос. Об этом сообщил 
ТАСС в кулуарах форума Московской биржи представитель "Норникеля" Андрей Бугров. 

"Когда менеджмент выйдет с каким-то предложением. Пока совет директоров не 
рассматривает [этот вопрос]", - сказал он, отвечая на вопрос о том, когда совет директоров 
"Норникеля" может рассмотреть вопрос о дивидендах за первое полугодие. 

По итогам I полугодия 2024 года скорректированный свободный денежный поток 
составил минус $159 млн. Менеджмент компании неоднократно заявлял, что хочет 
рассматривать свободный денежный поток (FCF) как базу для выплаты дивидендов. 

За январь - июнь 2024 года чистая прибыль "Норникеля" по международным стандартам 
финансовой отчетности сократилась на 23%, до $829 млн против $1,07 млрд годом ранее. 
Показатель EBITDA снизился на 30%, до $2,35 млрд. 

ТАСС 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
 

Красноярский край попал в лидеры по подорожанию сливочного масла 
Самый значительный рост цены зафиксирован в Архангельской области и Красноярском 

крае. Это следует из данных исследования «Контур. Маркета», которые приводит ТАСС. 
«Средняя стоимость упаковки сливочного масла массой 180 граммов в октябре 2024 года 

составила 184 рубля, это на 24% дороже, чем в октябре 2023 года», — говорится в 
материалах. 

Самый существенный прирост цены произошел в Архангельской области — там масло 
подорожало на 65%. В Красноярском крае удорожание в среднем составило 61%, в Томской 
области — 51%, в Сахалинской — 42%. 

Наименьший рост цены на продукт зафиксировали в Краснодарском крае (3%), 
Ставропольском (4%) и Якутии (4%). 

Отмечается, что выводы об изменении цен на сливочное масло аналитики сделали на 
основе анализа 3,8 млн чеков за октябрь этого года и прошлого. 

По данным Росстата, которые также приводит ТАСС, с начала 2024 года сливочное 
масло выросло в цене почти на 26%. 

 «Newslab.ru» 
 

Проезд в автобусах подорожает в Красноярском крае с 1 ноября 
Министерство тарифной политики края утвердило новую стоимость проезда в 

общественном транспорте. 
Так, с 1 ноября 2024 года стоимость проезда в городских автобусах в районах Крайнего 

Севера и приравненных к ним территориях составит 42 рубля. В остальных городах и районах 
края придется платить 39 рублей. 

Однако повышение проезда не коснулось Красноярска, Железногорска, Норильска и 
Дудинки, так как в этом году там и так стоимость одного билета значительно выросла. 

НИА-Красноярск 
 

Почти 100 млн рублей выделят на беспилотники для Красноярского края 
В следующем году парк БПЛА лесной охраны в Красноярском крае прирастет на 23 

дрона. Из федеральной и региональной казны на них запланировали потратить 98 млн 
рублей. 

Сейчас у краевых лесников на вооружении 59 беспилотников. В это число входят и 
небольшие квадрокоптеры, и дроны самолетного типа, которые могут находиться в полете до 
6 часов и улетать примерно на 300 км. Они помогают обнаруживать возгорания, определять 
их границы и направление распространения. Благодаря этой информации очаги сотрудники 
лесопожарной охраны тушат гораздо оперативнее. 

Дроны помогают выявлять в лесах свалки и устанавливают людей, которые их 
организуют, фиксировать и пресекать браконьерские рубки. 
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    Особенно удобно использовать БПЛА для контроля ситуации в лесах в отдаленных 
и труднодоступных территориях, куда не всегда легко добраться технике. Качество 
видеосъемки высокое, нарушения специалисты фиксируют прямо во время полета дрона, а 
также могут оперативно установить личность нарушителей, — рассказал Алексей Панов, 
министр природных ресурсов и лесного комплекса Красноярского края. 

Средства на покупку дронов запланированы по нацпроекту «Беспилотные авиационные 
системы». Добавим, лесники края еще и в декабре этого года получат 27 новых БПЛА. 

НКК 
 

5. СМИ о России 
 

Трудовые договоры участников СВО будут приостанавливаться на весь период 
контракта 

Для российских военных, участвующих в боевых действиях в зоне специальной 
операции, трудовые договоры с гражданскими работодателями будут приостанавливаться на 
весь период службы. Об этом в четверг, 31 октября сообщил премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин. 

«За каждым участником СВО в соответствии с законодательством сохраняется его 
рабочее место, что позволяет им по окончании контракта не тратить время на новое 
трудоустройство, а, соответственно, вернуться к исполнению своих служебных обязанностей. 
Но такая мера действовала только в течение года, теперь трудовой договор будет 
приостанавливаться на весь период прохождения военной службы по контракту», — приводят 
его слова «Известия». 

Глава правительства также добавил, что будут продлены и гарантии супругам 
участников СВО. 

Мишустин напомнил, что президент РФ Владимир Путин ранее заявлял о необходимости 
обращать особое внимание на перспективы карьерного роста военнослужащих – не только в 
составе Вооруженных сил страны, но и в гражданской жизни, – и выразил надежду, что 
парламент примет данные изменения без задержек. 

trud.ru 
 
Путин отреагировал на высокие ставки по ипотеке 

Президент РФ Владимир Путин получил гарантии от вице-премьера Марата Хуснуллина 
в том, что к 2030 году на каждого россиянина будет приходиться 33 квадратных метра жилья. 
И это — несмотря на высокие текущие ставки по ипотечным кредитам, объяснила URA.RU 
зампред комитета Госдумы по строительству и ЖКХ и зампред комиссии Госдумы по 
обеспечению жилищных прав граждан Светлана Разворотнева. 

«Мы посмотрели программу дальнейшего развития жилья и предполагаем, что до 2030 
года будем поддерживать темпы ввода жилья на уровне не менее 100 миллионов квадратных 
метров. И к 2030 году, мы считаем, каждый пятый метр в стране будет новым и 
обеспеченность жильем будет 33 метра на человека. 

Очень хорошо сработала ипотека по итогам прошедших лет. В этом году количество 
новых проектов выше, чем в прошлом году, на 15 процентов», — доложил Хуснуллин главе 
государства. 

По словам вице-премьера, в регионах оценивается градостроительный потенциал и 
определяются новые территории, на которых будет вестись жилищное строительство. 
«Сегодня у нас потенциал уже под полмиллиарда квадратных метров. Хотим довести его до 
одного миллиарда квадратных метров», — заявил Хуснуллин. 

Президент внимательно выслушал вице-премьера. Но в открытом режиме не стал 
комментировать прогнозы Хуснуллина. 

Сегодняшняя встреча Путина с Хуснуллиным состоялась на фоне очередного роста 
ключевой ставки и роста ставок по ипотечным кредитам — они уже превысили 24% годовых. 
На семейную ипотеку правительство выделило дополнительно более 300 млрд рублей, чтобы 
облегчить кредитное бремя для льготной категории граждан. 
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Как объяснила URA.RU депутат ГД Светлана Разворотнева, Хуснуллин «выходил 
и не из таких неблагоприятных ситуаций». «Конечно, ситуация сложная. Сейчас мы не 
наблюдаем снижения объемов строительства, но это те проекты, которые заложены были в 
прошлом году. Дальнейшая их реализация будет зависеть от покупательной способности 
людей. 

Повышение ключевой ставки, ставок по ипотеке, снижение перечня тех, кто может 
рассчитывать на льготную ипотеку — все это негативно влияет. Но мы неоднократно видели, 
что в самых сложных условиях удавалось сохранять темпы строительства», — отметила 
Разворотнева. 

Акцент, по мнению парламентария, будет делаться на развитие индивидуального 
жилищного строительства (это дешевле), программу переселения из ветхого и аварийного 
жилья и строительство корпоративного и наемного жилья для специалистов, которые 
приезжают на работу в отдаленные регионы. «Кроме того, есть практика, когда 
муниципалитеты предоставляют застройщикам земельные участки под строительство на 
условиях передачи им определенного количества готовых квартир для социальных категорий. 
Это взаимовыгодный социальный заказ, — объяснила Светлана Разворотнева. — По сути, в 
этой ситуации могут быть использованы различные механизмы, бюджетные и частные 
инвестиции. Да и ключевая ставка рано или поздно начнет снижаться, и это безумие долго не 
продлится». 

 URA.RU 
 

Мишустин призвал внести поправки к бюджету как можно быстрее 
Премьер-министр России Михаил Мишустин потребовал максимально быстро направить 

в Госдуму поправки к проекту бюджета на ближайшие три года. 
«Теперь нужно, конечно, оперативно направить предложения в Госдуму, чтобы была 

возможность их детально проработать на профильных комитетах с депутатами Госдумы и 
принять ко второму чтению (проекта бюджета — прим. ТАСС)», — сказал председатель 
правительства на заседании кабинета министров. 

По словам Мишустина, предлагаемые в проект бюджета «изменения призваны уточнить 
проект бюджета, важно усилить акценты в самых главных вопросах, в которых предстоит 
продвинуться в перспективе ближайших трех лет». На заседании министр финансов Антон 
Силуанов представил поправки к проекту бюджета. Их подготовлено около 900, 
перераспределяются порядка 7 трлн руб. 

ТАСС 
 

Медведев: нужно исключить пребывание мигрантов, угрожающих безопасности страны 
Зампредседателя Совета безопасности Дмитрий Медведев заявил о необходимости 

полностью исключить пребывание в России «нежелательных лиц», представляющих угрозу 
безопасности страны. По его словам, это особенно важно в период проведения боевых 
действий на Украине. 

О сокращении пребывания «нежелательных лиц» Медведев заявил на совещании по 
миграционной политике. Сразу после Дмитрий Медведев обратил внимание присутствующих 
на то, что в России живут семьи мигрантов. «Это нужно помнить твердо всем. Более того, 
если кто-то находится на территории нашей страны, не работает и не учится, такое лицо в 
конечном счете должно покинуть нашу страну», — сказал он. 

В начале совещания Медведев отметил, что проводить регулярные совещания по 
миграционному вопросу ему поручил президент Владимир Путин. Поручения президента в 
сфере миграции будут выполняться на платформе комиссии Совбеза по миграционной 
политике, уточнил зампред. 

На совещании Дмитрий Медведев заявил, что целью работы комиссии в том числе 
является установление жесткого контроля за всеми миграционными процессами. «Мы 
должны точно знать, кто и зачем к нам прибыл, где он работает и живет, готов ли 
интегрироваться в российское общество, должны препятствовать образованию замкнутых 
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этнических анклавов, которые создают благодатную почву для распространения 
экстремизма и терроризма», — сказал Медведев. 

По данным МВД, с начала 2024 года срок пребывания в России сокращен более чем для 
7 тыс. иностранцев, не прошедших дактилоскопирование и фотографирование. Гражданства 
лишены более 1,2 тыс. лиц. По состоянию на 1 октября в стране находится 740 тыс. 
мигрантов, не имеющих законных оснований для пребывания. 

Миграционная политика РФ должна отвечать интересам россиян, а не гражданам других 
стран. Такое заявление сделал заместитель председателя Совета безопасности Дмитрий 
Медведев в ходе совещания по государственной миграционной политике. 

 "Эта политика действительно должна отвечать интересам граждан нашей страны, а не 
каких-то чужих государств – не каких-то иностранных государств или групп государств, сколь 
бы важны они для нас ни были", – заявил он. 

По его словам, решать миграционные проблемы необходимо вкупе с вопросами роста 
экономики и национальной безопасности. Он добавил, что безопасность – ключевая суть 
жалоб россиян относительно мигрантов. 

Медведев добавил, что необходимо также создать все условия для того, чтобы в РФ 
приезжали россияне и иностранные специалисты именно высокого класса. "Люди, которые 
разделяют традиционные российские ценности", – подчеркнул политик. 

«Коммерсантъ», Вести 
 

В РФ впервые ввели единый документ участника СВО 
Единый документ, подтверждающий статус участника специальной военной операции, 

вводится в России с 1 ноября. Также граждане РФ смогут получить справку о статусе 
участника СВО в электронном виде через портал "Госуслуги" или в МФЦ. 

"С 1 ноября российские граждане в дополнение к существующему механизму смогут 
получить справку о подтверждении статуса участника специальной военной операции в 
электронном виде через портал "Госуслуги" или лично в любом МФЦ. Изменения внесены по 
инициативе Министра обороны РФ Андрея Белоусова по обеспечению бесшовного 
предоставления мер социальной поддержки военнослужащим", - сказали в Минобороны 
России. 

Порядок бездокументационного подтверждения участия гражданина в СВО в онлайн-
формате утвержден правительством РФ. 

"Также вводится единый документ, подтверждающий статус участника специальной 
военной операции. Справку единого образца в бумажном или электронном виде с 1 ноября 
смогут получить и подтвердившие факт родства члены семьи участника СВО, проходящего 
службу в текущий момент. После получения такой справки участник СВО или родственники 
смогут предоставлять данный документ для оформления всех мер социальной поддержки 
федерального и регионального уровней", - отметили в ведомстве. 

ТАСС 
 

Вице-премьер Патрушев поручил за две недели принять меры по удержанию цен на 
продукты 

Вице-премьер РФ Дмитрий Патрушев провел в четверг совещание, по итогам которого 
поручил ведомствам в течение двух недель принять меры для сохранения стабильной 
ситуации на продрынке. 

"По итогам совещания вице-премьер поручил в ежедневном режиме вести мониторинг 
продовольственного рынка, а заинтересованным ведомствам – в течение двух недель 
принять исчерпывающие меры для сохранения стабильной ситуации на рынке 
продовольствия", - сообщает его пресс-служба. 

Патрушев отметил, что массовая уборка урожая завершается и, в целом, можно 
обеспечить всеми необходимыми продуктам питания граждан РФ. Показатели 
животноводства, пищевой и перерабатывающей промышленности стабильны. 
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Он также напомнил, что ранее неоднократно обсуждались меры по 
предотвращению колебаний цен на продукты питания. В сентябре, когда уже наблюдались 
негативные тренды по ряду позиций, была достигнута договоренность о реализации 
необходимых шагов. 

"В ходе совещания участники обсудили конкретные предложения по оперативным 
действиям, которые нужно предпринять, а также инструменты долгосрочного характера для 
увеличения производства различных видов продукции в целях обеспечения стабильной 
ценовой ситуации на рынке продуктов питания. Одна из важнейших задач, стоящих перед 
производителями, – в условиях высокой ключевой ставки обеспечить необходимый уровень 
производства продукции", - говорится в сообщении. 

Как сообщалось, в последнее время в зоне особого внимания властей оказалась прежде 
всего ситуация с ценами на сливочное масло. 

По данным Росстата, с начала года (к 28 октября) масло подорожало на 25,7%. За 
неделю с 22 по 28 октября рост составил 1,9%. Причем подорожание ускорилось - неделей 
ранее оно составляло 1,6%. Это самые высокие темпы роста на рынке молочной продукции. 

По данным источников, для стабилизации цен Минсельхоз предложил на полгода 
обнулить пошлины на ввоз в РФ сливочного масла из стран за пределами ЕАЭС. Его импорт с 
начала года по 29 октября, по данным Россельхознадзора, составил 112,3 тыс. тонн, это на 
9% больше, чем годом ранее. Основным поставщиком является Белоруссия. 

После значительного периода снижения начали расти и потребительские цены на яйца, 
которые практически уже год находятся под особым вниманием регулирующих органов после 
резкого взлета в конце прошлого года. Однако за последнюю неделю темпы подорожания 
замедлились до 0,6% против 0,7% неделей ранее. По сравнению с началом года нынешние 
цены ниже на 18,2%. 

По данным Минсельхоза на 30 октября, отпускные цены на яйца первой и второй 
категорий с начала года снизились на 19,2% и 24,8% соответственно, до 76,4 и 62,5 рубля за 
десяток. 

Как сообщает Росптицесоюз, производство яиц в РФ в сентябре-октябре по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года увеличилось на 3%, в ближайшие месяцы эта 
тенденция сохранится. 

По данным Росстата, производство яиц в хозяйствах всех категорий 
(сельхозорганизации, фермеры, личные подсобные хозяйства) в сентябре выросло на 1,5% 
до 3,9 млрд штук. В январе-сентябре оно составило 34,9 млрд штук, что на 1,4% меньше, чем 
за аналогичный период прошлого года. Но годовые темпы снижения производства 
замедлились, по итогам января-августа они были на уровне 1,8%. 

Птицефабрики в сентябре продали 2,8 млрд яиц, что на 0,2% больше, чем год назад. 
INTERFAX.RU 

 
6. Разное 
 
США навязывают человечеству американский ИИ 

Интересная речь советника по нацбезу США Салливана про перспективы 
искусственного интеллекта в Национальном университете обороны (смесь РАНХиГС с 
Академией Генштаба, где из штатских госслужащих куют «вашингтонских ястребов»). 
«В этом мире использование ИИ определит будущее, и наша страна должна разработать, как 
сказал бы генерал Эйзенхауэр, новую доктрину для гарантии, что ИИ работает на нас, наши 
интересы и наши ценности, а не против нас». 

Три важные вещи из понимания нацбеза США про ИИ: 
 Скорость развития. Быстрее, чем видели в других технологиях. В логике «мы только 
начали что-то пытаться регулировать, а это уже устарело, и надо придумывать 
регулирование под новые вещи». 

Неопределенность траектории роста ИИ. Наиболее непредсказуемая инновация в 
истории человечества. Вплоть до того, что никто по-настоящему не знает, принесет ли ИИ ту 
пользу и даст ли те возможности, которые обещают энтузиасты. Пессимисты тоже очень 
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убедительны. Но властям надо быть готовыми к любому сценарию – от взлета возможностей 
вертикально вверх до стагнации и разочарования. 
 Минимальная роль государства в инициировании разработки и внедрения. Всем 
занимаются частные компании. Это создает риски для системы нацбезопасности. 

Основы лидерства. «Крупные технологические компании, которые разрабатывают и 
внедряют системы ИИ, будучи американскими, дали Америке лидерство». Лидерство надо 
«защитить и расширить» усилиями государства. Американский частник должен конкурировать 
с «такими компаниями КНР, как Huawei, чтобы предоставлять цифровые услуги людям по 
всему миру». 
 Задача: США должны быть «единственным технологическим партнером для стран по 
всему миру». Что будут делать США?  

Регулирование. США «создали самое лучшее в мире регуляторное пространство для 
ИИ», и сейчас идет работа над распространением его принципов на страны-союзники. 
Регулирование – не ограничения, а способ обеспечить надежные, безопасные, вызывающие 
доверие и ограничивающие враждебную конкуренцию условия для лидерства.  

Люди. Больше «виз талантов» и грин-карт. США должны «пылесосить» мир в поисках 
людей, способных к работе в этой области, и забирать их себе «везде, где это возможно». 

Оборудование. Чипы: больше для себя, меньше для других. Все «передовые чипы» 
либо должны быть произведены американскими компаниями, либо их распределение должно 
находиться под контролем США. Ограничения для других должны касаться не только чипов, 
но и оборудования для их производства. 

Электроэнергия. Вся инфраструктура для работы современного ИИ должна 
возводиться на территории США, а значит, должна быть обеспечена американской дешевой 
энергией. В переводе с чиновничьего с «климатическими целями» на человеческий – больше 
разрешений на строительство и эксплуатацию атомных станций.  

«Комиссары» от правительства, следящие за соблюдением нацбеза в работе ИИ-
компаний. «Люди из правительства должны тесно сотрудничать с разработчиками ИИ из 
частного сектора, чтобы обеспечить им своевременные услуги по кибербезопасности и 
контрразведке для сохранения их технологий».  

Главный конкурент и оппонент – Китай. Который ИИ будет использовать непременно в 
«плохих целях»: цензура, фейки, влияние на выборы в других странах, подрыв демократии и 
так далее по списку. Этому надо «противостоять», заставив человечество использовать 
только американский ИИ. Но победа не предопределена. Поэтому работа здесь – ключевая 
для будущих администраций США. 

Речь выглядит как заявка внятной стратегии в данном направлении, которая, если 
убрать шелуху про демократию, сводится к защите лидерства через контроль и недопущение 
любого развития у любых конкурентов. 
 Все, что человечество может предложить или сделать в сфере ИИ, должно быть не 
просто подконтрольно США, а производиться и контролироваться на их физической 
территории. С Китаем или нами понятно – мы оппоненты, но мысль о том, что даже 
собственные союзники вроде Европы или Японии с Тайванем не имеют права голоса и 
должны полностью подчинить свои интересы американским частным компаниям, хорошо 
показывает настоящий расклад сил на Западе. 

Взгляд 
 
Стало понятно, как изменится мир в результате глобального поражения Запада 

Пришла пора ответа на вопрос, почему Запад так упирается и не хочет признать крах 
своего украинского проекта «Антироссия». Ответ необходим для видения перспектив СВО. 
Казалось бы, победные вести из Донбасса и Новороссии уже не оставляют сомнений в том, 
на чьей стороне тот самый успех на поле боя, на который ставил Запад. Уже все признали 
провал санкционной войны. Бита оказалась ставка на политический раскол нашего общества. 
Как и всегда, в годину испытаний наш народ ответил духовным подъемом и широкой 
общественной консолидацией (ее мы уже обсуждали на страницах «МК»). 
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Но нет, объединенный Запад жестко противостоит набирающим силу «друзьям 
мира», стремящимся на справедливых условиях и как можно быстрее покончить с 
конфликтом, разъедающим весь миропорядок. 
 В поисках ответа полезно вспомнить концепцию товарища Сталина об обострении 
классовой борьбы: «Умирающие классы сопротивляются не потому, что они стали сильнее 
нас, а потому, что… они становятся слабее нас. И именно потому, что они становятся слабее, 
они чувствуют, что приближаются их последние дни, и вынуждены сопротивляться изо всех 
сил и всеми доступными им средствами». 

Главная же часть ответа в том, что СВО — мощный катализатор становления нового 
миропорядка и поражение Запада знаменует упадок прежнего мира. Сегодня, после 
триумфального завершения саммита БРИКС в Казани, нет особой необходимости подробно 
разбирать симптомы глобального ослабления Запада. Важнее разобраться в тех аспектах 
глобального противостояния, которые пока остаются вне фокуса анализа. Для этого придется 
скорректировать и оптику, и метрику рассмотрения. 
 Уже очевидно, что уходят в прошлое претензии Запада на глобальное политическое и 
экономическое доминирование. Но важно также, что это доминирование опиралось на 
радикальную идеологическую гегемонию. Отвергнув «доктрину Брежнева» с ее ограниченным 
суверенитетом социалистических стран, Запад навязал миру концепцию ограниченного 
суверенитета и право агрессии против стран, посмевших противостоять идеологической 
гегемонии. 

Разрушение этого доминирования, восстановление незыблемого статуса 
государственного суверенитета — необходимые предпосылки становления обновленного, 
более справедливого миропорядка. Корректировка оптики анализа позволяет увидеть 
историческую аналогию — заключение Вестфальского мира и становление миропорядка, 
основанного на принципах суверенитета. Попытка повернуть историю вспять, установить 
каноническое господство Рима во всей тогдашней Европе разрушила континент. Германия — 
основное поле боя — потеряла треть населения, больше, чем от чумы. 
 Вестфальский мир покончил с религиозными войнами в Европе. Новый, обновленный 
миропорядок призван покончить с вооруженными конфликтами, порожденными претензиями 
на идеологическое доминирование, презрением к правам суверенных государств на 
построение своей жизни, основанной на исторических и религиозных традициях. 
 Сегодняшняя идеологизация международных отношений — это фальшивый ответ на 
цинизм послевоенного периода. В нем господствовало пренебрежение к бедам и страданиям 
народов, находящихся на периферии интересов глобальных игроков. Миллионы погибших от 
голода, в межэтнических столкновениях игнорировались «мировым сообществом», 
международными институтами. 

Сегодня мы пожинаем плоды той эволюции, когда реальная нужда в нравственном 
измерении миропорядка обернулась жестокой идеологической обманкой. 
 Атака на безнравственный международный и внутренний порядок началась в мире 
сразу по многим направлениям. Первый прорыв — исламская революция в Иране, 
покончившая с режимом, прямо оскорблявшим чувства мусульман. Но этот порыв породил 
также и псевдоисламские террористические подделки — прямую подмену идей пророка 
Мухаммеда, утверждавшего принципы веротерпимости. Ее пример — письмо османского 
султана Баязида II королю и королеве Кастилии и Леона с благодарностью за получение 100 
тыс. квалифицированных и законопослушных работников — евреев, выдворенных из Испании 
(на родине у них конфисковали имущество, спасибо, что хоть не сожгли). Это пример 
веротерпимости, тогда еще только пробивавшей себе дорогу в Европе. 
 Обновленный миропорядок требует не только веротерпимости, но и активной борьбы с 
разного рода псевдорелигиозными обманками. 

Но не меньше сказались ядовитые плоды другой подмены — либеральной 
идеологизации. Крах имперского мироустройства, становление множества независимых 
государств, не имевших опыта государственно-политического устройства, стимулировали их 
элиты к обращению к образцам, сулившим успех. Элиты, выращенные в основном в западных 
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университетах, и без того были склонны принять усвоенные там догмы. Немалую роль 
сыграло исчезновение идеологической альтернативы — распад СССР. 
 Либерализм обрел монополию и стал основой не только идеологии, но и критерием 
деятельности всей глобальной системы экономических, политических и социальных 
институтов. Но это бы полбеды. Беда пришла с перерождением самого либерализма, 
превратившегося практически в тоталитарную секту. 

Следует ясно понимать, что то, что сегодня подается в качестве либерализма, — 
идеологические догмы, мало связанные с традиционным либерализмом с его уважением к 
личности и к идеологическому разнообразию, с веротерпимостью. 
 История проста. Неолиберальную реформацию возглавили перекрасившиеся 
троцкисты, заполонившие ведущие университеты Америки (сам видел в 1990-х). Они 
провозгласили главной целью борьбу с угрозами тоталитаризма. Борьбу любой ценой. Даже 
ценой отказа от сущности вроде бы защищаемых ими демократии и свободы. 
 В этой борьбе они стали мобилизовать всех якобы угнетенных, ровно как некогда 
анархисты мобилизовали уголовщину. Так были сформированы догматы секты, продаваемой 
сегодня под вывеской мирового либерализма. 

Вся система манипулирования массовым сознанием в странах Запада, да и во всем 
мире была брошена на переформатирование общих представлений о социальном порядке. 
Под крики о деколонизации начал формироваться идеологический неоколониальный порядок, 
создававший соответствующие «правила» для подавления властей, даже лишь 
помышляющих о суверенной власти, отвечающей помыслам, верованиям и традициям. 

Под нож пошла и демократия. Вся политическая машина евроатлантистов пущена в 
ход, чтобы не допустить во власть победивших традиционалистов Нидерландов, Австрии, в 
землях Германии. Шельмуются все политические силы, которые противостоят 
идеологическому неоколониальному диктату. 
 Но эта идеологическая война не осталась без ответа. Атака на сокровенные ценности, 
впитанные огромным большинством буквально с колыбели, встряхнула мир. Она вытащила 
из моральной дремы миллионы людей, которые начали всерьез беспокоиться о своем 
спасении, о будущем детей. Эта нравственная обеспокоенность становится основой для 
фундаментального размежевания политических сил. Оно проходит не только по границам 
многих стран во всем мире, но и формирует новую диспозицию. 
 Это особенно ярко проявилось на выборах сначала в Испании, а затем во Франции, где 
адептам идеологического неоколониализма удалось мобилизовать всех противников 
традиционалистских сил, невзирая на прежние крайние разногласия. Борьба с 
неолиберальным, точнее, с псевдолиберальным мороком легла также в основу политического 
противостояния в самой метрополии идеологической империи, в США. Уже не так важны сами 
результаты выборов (хотя у Трампа шансов побольше), как то, что политическую жизнь 
Америки все больше определяет линия этого противостояния. 
 Сегодня формируется жесткая линия конфронтации между сторонниками 
идеологического неоколониализма с одной стороны и приверженцами традиций и 
суверенитета — с другой. Так, фракция Европарламента, объединяющая традиционалистов, 
получила название «Европа суверенных наций». Эта линия размежевания становится не 
менее важной, чем привычные идейно-политические маркеры. 
 Поражение Запада в этой конфронтации — крах всей стратегии идеологического 
колониализма, утрата извлекаемой из нее огромной политической и чисто экономической 
ренты. Понимая цену вопроса, идеологи Запада сражаются против обновленного 
миропорядка, что называется, до последнего. Консолидируются силы и с другой стороны. 
Здесь не только Россия, но, например, и «друзья мира», стремящиеся к завершению 
конфликта как условию обновления миропорядка. Нужно отдать дань чутью Вселенского 
патриарха Варфоломея, заявившего, что Россия создает консервативный интернационал. Он 
думает, что это негатив. Но это еще один пример обострения «классовой борьбы». 
 Новая оптика и новая метрика приводят нас к новому пониманию значения ценности 
суверенитета и уважения национально-цивилизационной специфики как основы 
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обновленного мироустройства. Но важно, чтобы это понимание начало оказывать 
влияние на процессы обновления мирового порядка. 

Здесь велика ответственность России за концептуальное лидерство в этом процессе. 
Так, в Казани в преддверии саммита БРИКС состоялся международный «круглый стол» 
«Общественность БРИКС за суверенное развитие», в котором приняли участие 
общественные и религиозные деятели стран сообщества. Его участники подчеркивали, что 
подлинный суверенитет опирается на глубоко укорененные народные ценности, традиции и 
верования. Отступления всегда ведут к политическим потрясениям. 
 Процесс обновления миропорядка вряд ли будет устойчивым без широкой 
общественной поддержки. Участники «круглого стола» призвали к формированию постоянной 
дискуссионной площадки — к организации Казанского международного форума, 
ориентированного на укрепление общественной поддержки развития сообщества БРИКС как 
опоры обновленного миропорядка. 

Казань была выбрана не только как столица саммита, но и как яркий пример успеха 
Татарстана в гармонизации межнациональных и межрелигиозных отношений. Неформальным 
лозунгом «круглого стола» стало: «Смогли в Казани, сможем и в мире». 
 Понимание того, «что ныне лежит на весах» (А.Ахматова), — залог нашей общей 
победы. А дело наше правое. 

Конт 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 01.11.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 97,02 ▼ 0, 03 

EUR 105,52 ▲ 0, 30 

 
8. Прогноз погоды 

 
По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 

 
 
 


